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好内容需要“沉浸式”写作
跃千愁：宅得住才能写得好

《半仙》

《道君》

《修真界败类》

跃千愁，网络文学白
金作家，十几年的写作生
涯创作了《前任无双》《道
君》《飞天》等不少脍炙人
口的作品，文笔细腻而立
意深远，有读者评价其作
品是“在人性飘洒的疆域
里沉浮江海，历劫炼心。”
目前，他的仙侠新作《半
仙》正在起点中文网连
载，已更新至 167 万余
字，备受读者喜爱。

近日，跃千愁接受封
面新闻记者专访。他表
示：“创作者只有宅得住
才能写得好！”

封面新闻：你怎么理解网文的
“爽”？

跃千愁：就是剧情让人家觉得好
看，还是得回归到剧情。

封面新闻：看你写过仙侠，写过都
市，之后还会尝试其他题材吗？

跃千愁：每个作者都想尝试各种
不同的题材，但你要结合市场的需求，
还要考虑生存的问题。

封面新闻：你说自己一小时只能
写800字，是为了反复凝练文笔吗？

跃千愁：也不见得，还是天赋问
题，每个人天赋不一样。键盘写作多
年的人，纯粹的打字速度都不会慢，主
要是写作时大脑的反应快慢差别，像

“老鹰吃小鸡”（网络作家）那种，就是
大脑运算速度很快，才能跟上手速。
我大脑运算没他快，只能打这么多字，
吃饱了饭还容易瞌睡，就更慢了。

封面新闻：《半仙》这本书里融合
了一些权谋纵横之术。现实中你也是
足智多谋的人吗？

跃千愁：现实中你叫我搞，我可搞
不出来。书里的计谋都是强迫自己设
定出来的，动笔之前得想半个小时、一
个小时。因为我这本书的定位，主角
就是有智谋的人，脑子必须往这方面
去想。创作也没什么技巧，就是努力。

封面新闻：描写人物过程中，有没
有带入自己？

跃千愁：还真没有。写第一本书，
我更像是在发泄自己的情绪。到写
《飞天》的时候，则是根据主角的人物
设定硬着头皮写。

封面新闻：也有不少“我想表达”
在书里面吧？

跃千愁：以前我写书是想怎么写
就怎么写，很任性。第一本《修真界败
类》就“太监”过，被大量读者骂回去写
完全本的。第二本《飞天》写了没多久，
看都市文很火爆，我又去写都市。在都
市文完结后，我重新把之前《飞天》的

“太监”文补齐了。我还是不想在“跃千
愁”的笔名下挂一个“未完结”作品。

封面新闻：要给笔下的人物一个
结局。

跃千愁：没有，可能是面子问题。我
总觉得不写完全本是作者很大的忌讳。

封面新闻：现在网文IP开发挺多
的，你的作品呢？

跃千愁：《道君》好像现在已经在
拍了。

封面新闻：你希望自己的作品能
带给读者哪些收获？

跃千愁：唐家三少有句话让我很
有感触，他说你写的东西敢给自己的
小孩看吗？所以我从《道君》开始，就
尽量避免一些打打杀杀场景。

封面新闻：作者还是要沉下来。
跃千愁：宅得住的人才能写得

好。如果你总是抛头露面参加各种活
动，绝对有很大影响，打破了沉浸的氛
围。作者酝酿一个氛围不容易，三天
两头出去玩，受到的干扰是很大的。

封面新闻：会有压力吗？
跃千愁：压力当然有，长江后浪推

前浪，我也会担心自己消失在网文的江
湖里。甚至，这次采访也可能是我们最
后一次见面。网文领域，作品才是关键。

封面新闻记者荀超

网文领域，
作品才是关键

秘密写作13年
亲友不知道他是白金作家

跃千愁，江西上饶人，原
是一名国企员工。2009年，
他在租书店接触到了网络小
说。“我那会儿并不知道什么
是网文，就是在租书店里看
到了一本小说，觉得写得太
好了，但书店里只有上部没
有下部。同事推荐我去起点
看看。”跃千愁口中这本“只
有上部”的作品，是网络文学
作家雁九的经典小说《重生
于康熙末年》，从此，跃千愁
与网文结缘。

“我这个人比较老土，那
会儿根本不知道起点是什么
网站。后来听人家说写网文
能赚钱，我是不相信的，但我
想尝试写故事。”他注册了个
笔名“跃千愁”，“其实这个笔
名没太多寓意，纯粹是想到
的笔名都被人注册了，随手
敲出了‘跃千万’，后来又觉
得改成‘跃千愁’会好看些。”
抱着“会有人看吗”的好奇
心，2009年底，跃千愁的第一
部作品《修真界败类》上线。

“现在看到这个书名，其实还
挺羞耻的。”但对于当时的他
来说，自己的第一部作品就
有读者有评论有留言，心里
颇有些欢喜。

“那时候写作没什么目
的性，也不是为了赚钱，想着
既然有人看我就写一写。”有
了人生中第一位编辑带路和
指引，跃千愁拿到了第一笔
稿费，这让原本想写满一百
万字就收笔的他动摇了。于
是，在编辑和稿费的“鼓励”
下，他一写就是13年。“那时
候写作的时候，我会把窗帘
全部拉起来，调整桌子方
位，面对着门，怕别人开门
进来看到我在写小说，也没
想到会坚持下来。”直到现
在，跃千愁依然对亲戚朋友
保密，从不透露自己是一名
拥有众多读者的白金作家，

“毕竟在小县城嘛，还是想低
调一点。”

电脑一关就回到现实
“与世隔绝”才能写出好作品

跃千愁的第一笔稿费收
入是1200元，彼时他的月薪
是五六千块。“和当时的工资
比起来，稿费并不高，但看到
写小说真的能有收入，我就
有了更大的创作动力。特别
是在《修真界败类》上了推荐
封面榜后，点击率一度超过
了某位顶级作家，我一下来
了精神。”随着网文的普及度
越来越高，码字的收入也越
来越多，跃千愁决心辞职，开
始全职创作，“糊里糊涂就成

了‘白金’。”
“现在这个时代，写作者

不需要为‘宅’而感到羞耻。”
在跃千愁看来，好故事、好内
容需要作者静下心来，进行

“沉浸式”写作。“越是与世隔
绝的创作者，往往越能写出
好故事。有些作者写到后面
就浮躁了——心野了，静不
下来了。而在我看来，如果
没有一个沉浸的感觉，是很
难写出好内容的。”

事实上，跃千愁是属于
那种电脑一关就不太跟网文
圈子来往的人。“偶尔会跟作
家们聚聚会，但基本上关掉
电脑我就回到现实生活了。
写作者要适度封闭一点，少
参加一点活动，少一点社交，
多一些自省，多试试和自己
对话。”跃千愁观察发现，一
些顶级作者就比较宅，却是
网络文学行业中的“常青
树”。“只有宅得住，心才不会
乱。”他这么说。

用结局激励自己
为保证创作灵气从不写大纲

虽说跃千愁的“白金之
路”略显得有些“糊涂”，但十
几年写下来，他也总结出了
一套写作方法论。“首先得有
一个整体的故事走向。一般
情况下，我会先去构思结尾，
用结尾打动自己，然后再去
完成整体脉络。一本书的创
作周期很长，作者必须要建
立一个确切的目标，才能一

直坚持下来。好比《道君》最
后结尾时，牛有道还了一箱
金币的情景，就是激励我一
直写下去的动力。”

与很多作者不同的是，
跃千愁很少写大纲，怕大纲
限制自己的思维，“有的作者
会把大纲写得很细，我也尝
试过，可总感觉按大纲去
写，文字就失了灵气。”跃千
愁认为，自己笔下的每个人
物都是有性格的，“作者既
然赋予了人物不同的性格，
那剧情的走向与发展，实际
就由这些人物自身的性格
去推动了。作者如果不尊重
角色的性格，强行框定他的
选择与举动，就会让故事失
去灵性。”

在《道君》的完本感言
中，跃千愁曾表示，“对一个
码字速度不快的人来说，日
复一日的坚持，尤其是长久
的坚持，真的是一件很艰难
的事情。中途我屡屡有封笔
的念头，偶尔感觉这种日子
有点非人。”接受封面新闻记
者采访时，跃千愁更直言：

“不想写了，每完成一本我都
在琢磨该怎么封笔。”

而他依旧在坚持。“稿费
只是一个方面，主要还是感
谢读者，能走那么远，都是靠
读者的支持。有的读者从中
学一直跟着自己，后来进入
大学，然后毕业，成家立业，
跃千愁也成了他们生活的一
部分。总不能走着走着就散
了，消失了。”

网络作家跃千愁


